
  
 

 
  

Ata de Reunião 1 

Aos nove dias do mês de abril do ano de dois mil e quinze, às oito horas e trinta minutos, 2 

os membros do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio Araguari se reuniram para a 2ª 3 

Assembleia Geral Ordinária de 2015, na Sala Sucupira da Federação das Indústrias do 4 

Estado de Minas Gerais (FIEMG), em Uberlândia – MG, situada na Av. Rondon Pacheco, 5 

nº 2.100, Bairro Vigilato Pereira, para discutir os seguintes pontos da pauta que foram 6 

encaminhados anteriormente a todos os membros: Item 01 - Abertura com verificação 7 

de presença e quórum; Item 02 - Leitura do expediente e informe; Item 03 - 8 

Aprovação das Atas das Reuniões: 1ª Assembleia Geral Ordinária (05.02.15) e 9 

Reunião de Continuação (12.05.15); Item 04 - Apresentação e aprovação da 10 

Resolução que disciplina a concessão de diárias aos membros representantes de 11 

Entidades Sem Fins Lucrativos; Item 05 - Apresentação da Proposta e decisão 12 

sobre a Criação do Grupo de Trabalho de Eventos e Ações Itinerantes; Item 06 - 13 

Apreciação da Minuta da Portaria de Nomeação dos membros do Grupo de 14 

Trabalho Águas Subterrâneas; Item 07 - Apresentação do Resultado Financeiro de 15 

2014 da ABHA; Item 08 - Apresentação do andamento dos Planos Municipais de 16 

Saneamento Básico (DRZ Geotecnologia e Consultoria Ltda);Item 09 - Atividades da 17 

ABHA; Item 10 - Atividades CTPlan; Item 11 - Atividades CTOC; Item 12 - Atividades 18 

CTIL; Item 13 - Outros assuntos. Membros presentes: Francely Ap. Moreno Tilio, 19 

Caroline Matos da Cruz Correia, Alberto José de Almeida, Ravênia Márcia de Oliveira 20 

Leite, Bruno Gonçalves dos Santos, Reginaldo José de Oliveira, Daniela Alves Rezende, 21 

Dirce Aparecida Ferreira Marques, Joaquim Odilon Fernandes, Marco Aurélio Pereira de 22 

Paiva, Raul Roberto da Silva, Luiz Fernando Vilela de Rezende, Thiago Alves do 23 

Nascimento, Marcus Vinícios Andrade Silva, Maria Lúcia F. C. Campos, William Pereira 24 

Rodrigues, Marques José Naves, Geraldo Magela Mendes, Elza Carolina Davi de Oliveira 25 

Martini, Joaquim Menezes Ribeiro da Silva, Francielle Oliveira Silva, Cláudio Junio 26 

Leocádio, Gustavo Bernardino Malacco da Silva, Luiz Henrique Martins, Sylvio Luiz 27 

Andreozzi, Gislaine Canuto, João Eduardo Della Torres. Presentes por procuração: 28 

Francisco Pereira Cintra Neto representando Gilmar Aves Machado e Luiz Humberto de 29 

Freitas Souza representando Geraldo Silvio de Oliveira. Membros ausentes com 30 



  
 

 
  

justificativa: Hideraldo Buch, Leonardo Massamitsu Ogusuku, Pedro Augusto Rodrigues 31 

dos Santos, Jorge Hermógenes Rocha, Carlos Luiz Mamede, Wilson Pereira Barbosa 32 

Filho, Antônio Augusto Melo Malard, Daniel Rennó Tenenwurcel, Maurício Marques 33 

Scalon, Ronan Afonso Borges, Weber Bernardes de Andrade, Michel Sinclair Rodrigues, 34 

Fernando Antônio Abdalla, Washington Luiz Assunção, Jean de Carvalho Breves, Juliano 35 

Pereira Resende, Hermógenes Vicente Ribeiro, Antonio Giacomini Ribeiro, Geraldo Silvio 36 

de Oliveira. Convidados: Mayer Andrade Santos (Prefeitura de Uberlândia), Vanessa 37 

Maria Frasson (PCA Ambiental), Agenor Martins Júnior (DRZ), Eduardo C. Andrade 38 

(SETE / Vale Fertilizantes), Rogério C. Nogueira (SETE / Vale Fertilizantes), Walace 39 

Fontana Nonato (Vale Fertilizantes), Ronaldo Brandão Barbosa (Diretor Presidente 40 

Interino da ABHA), Urquiza de Hollanda (Vale Fertilizantes), Renata Weken (AMBEV), 41 

Éverton Stábile Inácio (IBRAM), Paulo Alves Cardoso (Prefeitura de Iraí de Minas), Luiz 42 

Gustavo Moraes de Macedo (Vale Fertilizantes), Gibisson Pires (Secretaria de Meio 43 

Ambiente de Uberlândia), Cláudia Souza (Prefeitura de Uberlândia), Paulo R. Campos 44 

(Prefeitura de Araxá), Viviane Lima de Carvalho (Prefeitura de Araxá), Sérgio Segantini 45 

Bronzi (Assoc. Cafeicultores de Araguari).Iniciando a reunião, o presidente em exercício, 46 

Joaquim Menezes, informa que o quórum mínimo já foi atingido para a realização da 2ª 47 

Assembleia Geral Ordinária de 2015, agradece a Federação das Indústrias do Estado de 48 

Minas Gerais (FIEMG) pela disponibilização do local e justifica a ausência do Presidente 49 

do CBH Araguari, Antonio Giacomini, pelo motivo dele estar no Fórum Mundial das 50 

Águas. Em seguida, é abordado o segundo item em pauta sendo que o Secretário do 51 

CBH Araguari, Bruno Gonçalves dos Santos, realiza a leitura do expediente, 52 

correspondências recebidas e justificativas de ausência dos conselheiros. Joaquim coloca 53 

em votação as justificativas de ausências, que são aprovadas por unanimidade. O 54 

Secretário do CBH Araguari, Bruno Gonçalves, informa, também, as trocas de 55 

titularidades, sendo elas: FONASC - saí Antônio Geraldo de Oliveira e entra Elza Carolina 56 

Davi de Oliveira Martin; FEAM - saí Wilson Pereira e entra Carolina Matos da Cruz. Dando 57 

continuidade, Joaquim passa para o terceiro item - Aprovação das Atas das Reuniões, 58 

em que Bruno informa que houve um problema técnico com os áudios das referidas 59 

reuniões, sendo assim, é feito o pedido de retirada desse item (três) de pauta. O 60 



  
 

 
  

presidente em exercício aborda o item quarto da pauta - Apresentação e aprovação da 61 

resolução que disciplina a concessão de diárias aos membros representantes de 62 

Entidades Sem Fins Lucrativos, passando a palavra para o Secretário do CBH Araguari, 63 

ele informa que houve algumas alterações no decreto estadual e foi feita adequações, 64 

inserindo e suprindo, na resolução do CBH Araguari n° 62. Carolina Matos da Cruz, 65 

representante da FEAM, expõe sua opinião sobre o referido assunto e apresenta algumas 66 

considerações que são discutidas. Sylvio Andreozzi, representante da Universidade 67 

Federal de Uberlândia (UFU) apresenta observações sobre como é feita a aprovação da 68 

Resolução do CBH Araguari n° 62, o presidente Joaquim acata as observações do 69 

Professor Sylvio. Joaquim Menezes coloca em votação e a Resolução com as 70 

observações realizadas que é aprovada por unanimidade. Em seguida, o presidente 71 

aborda o quinto item em pauta - Apresentação da proposta e decisão sobre a criação do 72 

Grupo de Trabalho de Eventos e Ações Itinerantes, passa-se a palavra para o conselheiro 73 

Luiz Henrique, representante da Neoambiente. O mesmo menciona o trabalho feito junto 74 

ao CBH a respeito da instalação de tablados das represas, comenta sobre sua 75 

participação no ENCOB, salientando as atividades desenvolvidas por outros CBHs em 76 

relação à divulgação dos mesmos e apresenta a proposta de criar um Grupo de Trabalho 77 

de Eventos e Ações Itinerantes, que contemplará a promoção do CBH Araguari, por meio 78 

de eventos sociais, com a participação da população em geral, tais como seminários, 79 

palestras, encontros sociais, reuniões, workshop e etc.; promoção de ações itinerantes, 80 

como: ações de sensibilização e mobilização pública, constatação de impactos na bacia, 81 

limpeza de mananciais, recuperação de nascentes, e outros. Por fim, fica decidido que a 82 

Minuta da Resolução da criação do GT será repassada à Câmara Técnica Institucional e 83 

Legal (CTIL) para providências e formatação da mesma. Dando continuidade à reunião, é 84 

abordado o sexto item da pauta - Apreciação da minuta da portaria de nomeação dos 85 

membros do Grupo de Trabalho Águas Subterrâneas. O Secretário Executivo do CBH 86 

Araguari esclarece que o motivo pelo qual a Minuta da Portaria está na pauta é o fato de 87 

que têm que ser decidido a quantidade de membros que o GT terá e se serão somente 88 

representantes do CBH Araguari. Sérgio Bronzi, representante da Associação dos 89 

Cafeicultores de Araguari (ACA) expõe seu interesse em participar do GT, mesmo não 90 



  
 

 
  

sendo conselheiro do CBH Araguari, defendendo a participação de entidades não 91 

membros na composição do Grupo. Sylvio representante da UFU propõe que a 92 

composição do GT seja aberta a indicação por parte dos segmentos do Comitê. O 93 

presidente Joaquim coloca em votação a quantidade de membros por segmentos, sendo 94 

a proposta de três ou dois membros. É aprovada a proposta de dois membros por 95 

segmento. Em seguida, após discussões, Joaquim coloca em votação a proposta do GT 96 

ser composto por membros do CBH Araguari ou ser aberto para entidades que não são 97 

membros desse Comitê. Assim é feito e fica aprovado que os membros do GT devem ser 98 

também membros do CBH Araguari. Ficou, também, esclarecido que a composição do GT 99 

Águas Subterrâneas será formada pelas seguintes entidades: Poder Público Estadual: 100 

IGAM e EMATER; Poder Público Municipal: Prefeitura de Araguari e Prefeitura de 101 

Tupaciguara; Usuário: IBRAM e DMAE; Sociedade Civil: APEA e UFU. Joaquim informa 102 

que as entidades terão o prazo de 01 (uma) semana para o envio de ofício de indicação 103 

do membro que fará parte do Grupo. Passando-se para sétimo item da pauta, Joaquim 104 

solicita inversão de pauta passando para o oitavo item por motivo de tempo de viagem 105 

do representante Agenor Martins Júnior da empresa DRZ Geotecnologia e Consultoria 106 

Ltda. Inversão aprovada, assim foi apresentado o desenvolvimento dos Planos Municipais 107 

de Saneamento Básico (PMSB’s) que a empresa é responsável. Explanou sobre o 108 

fluxograma seguindo para a elaboração dos PMSB’s, o cronograma de entrega dos 109 

produtos, a reprogramação de cronograma e o resumo das atividades realizadas até o 110 

momento. Agenor agradeceu o apoio das Prefeituras, das companhias de saneamento e 111 

da ABHA. O diretor presidente interino da ABHA, Ronaldo Barbosa informa que o material 112 

do diagnóstico estará disponível no site da ABHA para que os conselheiros possam fazer 113 

suas contribuições. O conselheiro Gustavo Malacco parabeniza o trabalho feito pela 114 

empresa DRZ Geotecnologia e Consultoria Ltda., e questiona se a ABHA está emitindo 115 

pareceres técnicos dos produtos do processo. O diretor presidente, Ronaldo Barbosa 116 

explica que não consta no termo de referência que a ABHA deveria emitir tais pareceres, 117 

mas salienta que, antes mesmo dos materiais serem encaminhados às prefeituras, a 118 

ABHA analisa e faz suas recomendações. Vanessa Frasson representante da PCA 119 

Ambiental questiona se nos PMSB’s está incluso os Planos de Gerenciamento de 120 



  
 

 
  

Resíduos Sólidos. Agenor Martins Júnior confirma que os Planos de Gerenciamento de 121 

Resíduos Sólidos são contemplados no PMSB. Daniela Alves representante da Prefeitura 122 

de Tupaciguara solicita que a DRZ envie o cronograma atualizado às prefeituras. O 123 

Presidente Joaquim então passa para o sétimo   pauta, e solicita ao Ronaldo que faça a 124 

apresentação do Resultado Financeiro de 2014 da ABHA. Ele apresenta o Relatório de 125 

Avaliação feito pelo IGAM do exercício de 2013 e os Resultados Financeiros de 2014 dos 126 

7,5% e dos 92,5% do recurso da cobrança pelo uso da água, afirmando que todas as 127 

informações já se encontram no site do CBH Araguari. Dando continuidade, passa para o 128 

nono item – Atividades da ABHA. Ronaldo Barbosa avisa que já foi publicado o Edital 129 

PMI 001/2015 e pede para os conselheiros divulgarem; informa que foi enviado ao DMAE 130 

o Ofício 012/2015_ABHA, solicitando a aferição necessária para confirmação da 131 

conformidade dos produtos hidrométricos que serão disponibilizados à Prefeitura de 132 

Pratinha; comunica que os documentos referentes à prestação de contas do Contrato de 133 

Gestão IGAM/ABHA 001/2012 serão apresentados na próxima reunião do GTACG para 134 

queo mesmo possa se reportar à plenária na próxima assembleia. Gustavo diz que foi 135 

solicitado ao IGAM um esclarecimento a respeito da mesma entidade compor o Conselho 136 

de Administração da ABHA e o GTACG. O presidente Joaquim solicita que os 137 

documentos apresentados por Ronaldo Barbosa sejam disponibilizados no site do Comitê 138 

para que os conselheiros que tiverem questionamentos possam analisa-los e enviá-los 139 

por e-mail. Sylvio, representante da UFU, aborda o décimo item da pauta – Atividades 140 

CTPLan; informa que a CTPlan presidiu a Reunião Conjunta das Câmaras Técnicas 141 

realizada no dia 19.03.15, onde foi discutida a Resolução Conjunta SEMAD/IGAM nº 142 

2.249 e que a CT irá auxiliar na condução dos trabalhos do GT Plano. Em seguida, o 143 

Coordenador da CTOC, Marcus Vinícios apresenta o que foi discutido na reunião da CT 144 

realizada no dia anterior (08.04.15). Primeiramente foi discutido o Oficio 145 

GAB.IGAM.SISEMA CIRCULAR n° 987/14 - Diretrizes para o monitoramento coletivo de 146 

águas subterrâneas do município de Araguari e o Ofício n° 346 DT-DG do DMAE 147 

Uberlândia referente a outorga de poços profundos. Os assuntos foram postergados para 148 

que sejam discutidos no GT Águas Subterrâneas. Em seguida, foi solicitada à secretaria 149 

do CBH o reenvio da síntese para possíveis contribuições dos participantes da reunião 150 



  
 

 
  

em que foi abordada a Resolução Conjunta SEMAD/IGAM n° 2.249, de 30 de dezembro 151 

de 2014). E, por fim, abordou sobre o Manual de Regularização Hídrica; passando a 152 

palavra para Priscilla Rocha, responsável pela comunicação do CBH Araguari, ela informa 153 

que foi elaborado o Manual com as contribuições da CTOC e que se trata de um produto 154 

que compõe o Plano de Contingência e Emergência para o Enfrentamento da Crise 155 

Hídrica. Agradece o apoio do conselheiro representante da OAB, Sr. Cláudio Junio 156 

Leocádio, e salienta que será agendado uma reunião com o Superintendente da 157 

SUPRAM para que o mesmo possa também contribuir na construção do manual. O 158 

presidente passa para o décimo segundo item da pauta; o conselheiro Luiz Henrique, 159 

representante da Neoambiente, informa que não houve reunião da CTIL após a última 160 

assembleia, e que será retomada a demanda na próxima reunião com o regimento das 161 

câmaras técnicas e dos grupos de trabalhos. O presidente Joaquim aborda o último item 162 

de pauta da reunião, consultando os membros quanto ao interesse em participar do 163 

FMCBH, nos dias 14 e 15.04.15, em Uberaba (MG). Gustavo Malacco e Reginaldo José 164 

de Oliveira manifestam interesse. O presidente Joaquim solicita à secretaria do CBH que 165 

envie a convocação do FMCBH para todos os conselheiros para conhecimento.  166 


